

Coordination asile.ge

Case postale 171, 1211 Genève 8
IBAN CH28 0900 0000 1202 2018 1
coordination.asile.ge@asile.ch
coordination-asile-ge.ch

Rapport d'activités 2022

De par la diversité des compétences et des champs d'interventions de ses membres et de ses proches, la Coordination asile.ge a une expertise large et complète du domaine de l'asile, à Genève en particulier. Nous suivons l'évolution de la législation et des procédures ainsi que les pratiques institutionnelles, ce qui nous permet d'être au fait de la pratique du droit d'asile et nous rend légitimes à intervenir dans le débat public et politique lorsque nous le jugeons utile ou indispensable. Notre ancrage sur le terrain nous permettent de témoigner du quotidien des demandeur-euses d'asile, des réfugié-es et des personnes déboutées, ainsi que de leur rapport aux autorités cantonales et à l'Hospice général. Nous avons en commun de placer la personne au centre de nos accompagnements et la volonté de partager nos expériences.

En 2022, nous avons tenu 25 séances ordinaires. A cela s'ajoute plus de 20 séances en groupe de travail sur diverses thématiques, plus de 30 séances avec des partenaires institutionnels ou associatifs et 10 interventions autour de l'accompagnement des jeunes débouté.es. Nous avons tenu notre AG le 24 mai 2022. La Coordination asile.ge est représentée à la Commission consultative de l'école inclusive (DIP) et participe aux travaux pour la mise en œuvre d'un plan d'action pour la prise en charge de RMNA et des ex-RMNA. Nous envoyons un courrier par année à notre fichier. Nous avons publié 3 newsletters. Enfin, notre page internet favorise notre visibilité : <https://coordination-asile-ge.ch/>.

Focus sur deux points forts de l'année 2022 :

Un engagement associatif et individuel

A la Coordination asile.ge, pas de salarié, pas de jetons de présences, mais un engagement de convictions des personnes impliquées, avec le soutien des associations membres et partenaires qui mettent à disposition quelques heures de travail pour la participation aux séances et pour les actions menées par la Coordination asile.ge. Les heures de bénévolat ne sont pas comptées, mais nous les savons extrêmement nombreuses. Elles sont rarement reconnues à leur juste valeur. Ce travail s'exprime par l'accompagnement et le soutien au quotidien des personnes réfugiées dans leurs démarches et leur vie quotidienne ; à travers un travail d'analyse, de réflexion et d'élaboration de propositions et d'actions ; ou encore par des formations, des témoignages dans diverses institutions/associations et dans les médias. Cette présence sur la durée et dans la continuité contribue à la cohésion sociale et au vivre ensemble, indispensables à notre société. Cet engagement sans faille joue aussi le rôle de grain de sable dans des rouages trop bien huilés et déshumanisés, rappelant sans relâche que les politiques migratoires devraient répondre aux besoins des hommes, des femmes et des enfants, plutôt qu'à la gestion de flux dans une perspective administrative. Le nombre de personnes et d'associations qui s'impliquent et s'engagent est croissant ces dernières années, ce qui nous réjouit.

Un réseau qui s'élargit...

Au niveau genevois, notre réseau continue de s'ouvrir à de nouveaux contacts et de nouvelles collaborations, tout en maintenant nos échanges avec le monde plus institutionnel. Au niveau suisse, nous essayons aussi de développer et d'entretenir des liens plus étroits avec des organisations partageant les mêmes valeurs. En 2022, nous avons participé à des rencontres romandes ou nationales, tentant ainsi d'élargir la réflexion, de développer des stratégies communes et d'avoir plus d'impact au niveau national. A titre d'exemple, quelques collaborations : la Copera, Solidarité sans frontières, Education pour toutes et tous, MASM, Solinetz, la Conférence romande sur l'asile, etc.

En 2022 nous avons également regardé au-delà des frontières. Nous mentionnerons la pétition féministe européenne ayant pour but de visibiliser les difficultés spécifiques aux femmes migrantes ; le soutien au projet d'accueil des personnes réfugiées à Riace, en Calabre ; le soutien au référendum No Frontex et le mouvement

contre les renvois en Croatie. Ces liens montrent une volonté de développer une Europe des solidarités plutôt que des frontières et des murs. Nous souhaitons y participer et nous inscrire dans une dynamique plus large.

De manière récurrente, les questions des conditions de vie et d'hébergement, de l'accès aux cours de français et aux mesures d'intégration, de l'accompagnement social et administratif, de l'aide d'urgence et de l'application des accords de Dublin ont également été au cœur de nos préoccupations.

Quelques points à relever sur les actions de la Coordination asile.ge (liste non exhaustive)

- Notre tristesse et sentiment d'injustice suite au suicide d'Alireza, jeune-homme hébergé au foyer de l'Etoile que la Suisse voulait renvoyer vers la Grèce. Nous avons servi de support pour la constitution d'une cagnotte pour sa famille. Nous avons dénoncé un système qui broie lors du rassemblement organisé en sa mémoire.
- Prise de position sur le projet de révision de la loi sur l'aide sociale, en demandant en particulier que les personnes relevant du domaine de l'asile soient intégrées comme ayant droit dans la loi ;
- Guerre en Ukraine, accueil des réfugiés et standards d'accueil : nous défendons une position d'ouverture envers tous les réfugiés. Ce qui est possibles pour les uns, doit l'être pour les autres ;
- Participation au FIFDH autour de la situation des jeunes débouté.es. Le travail se poursuit;
- Collaboration avec la Law Clinic de la Faculté de droit de l'Unige, et avec le soutien du BIE, pour l'élaboration de fiches pratiques à destination des jeunes personnes migrantes non accompagnées : <https://www.unige.ch/droit/lawclinic/fr/publications/fiches-pratiques/> ;
- Participation à la Campagne No Frontex ;
- Réflexion autour de l'aide d'urgence et accès au sport, première rencontre avec diverses associations sportives ;
- Interpellation de l'HG et visites de plusieurs lieux de vie et d'accueil à Genève ;
- Défense de nos positions et nos propositions auprès des autorités (Cantoniales, municipales, etc...) ou des commissions législatives. Nous collaborons avec de nombreuses institutions (HG, OCPM, HUG, OFPC, BIE, FASe, etc...);
- Accueil d'autres associations qui viennent présenter leur travail et discuter des synergies possibles ;

La participation active du secteur réfugiés du CSP Genève, de Vivre Ensemble, de son Comptoir des médias et de l'ODAE romand contribue à notre visibilité, au travail d'information et de sensibilisation. Nous remercions le CSP pour la mise à disposition de ses locaux et de son infrastructure. Nous remercions également Vivre Ensemble, Reliance, l'Agora et le CSP qui donnent du temps pour la gestion de la Coordination asile.ge et sa communication. Ces ressources sont indispensables.

Contributions financières de la Coordination asile.ge :

Financement de cours de français pour des personnes déboutées, via les bons cumulés de la Solikarte que nous gérons pour Genève. Nous réfléchissons à élargir le champ d'action sur l'accès au sport.

Nous avons apporté un soutien financier à l'ODAE romand et au Comptoir des médias de Vivre Ensemble qui nous sont pour nous des vecteurs d'information essentiels à notre action. De même, nous avons soutenu en 2022 Solidarité sans frontières (SOSF), les Scribes pour l'asile, Stopexclusion et le Collectif de soutien aux sans-papiers.

Perspectives :

La solidarité, la réflexion et l'action commune sont plus que jamais nécessaires. Pour effectuer ce travail, nous avons plus que jamais besoin de soutien.

Lucine Miserez Bouleau, mai 2023

Participant aux travaux de la Coordination asile.ge : Amnesty International (groupes de Genève) / Appartenances – Genève / Asile LGBT / Association Elisa-Asile / Association des Médiatrices Interculturelles (AMIC) / Aumônerie genevoise œcuménique pour les requérants d'asile (AGORA) / Camarada, centre d'accueil, de formation et d'insertion / Caritas Genève, service juridique asile / Carrefour Orientation Solidarité – COS / Centre de la Roseraie / Centre social protestant - secteur réfugiés (CSP) / Entraide protestante suisse (EPER) - Bureau genevois / Le Laboratoire - pour les compétences, contre la déqualification / Ligue suisse des droits de l'homme (LSDH) / Observatoire romand du droit d'asile et des étrangers (ODAE) / Reliance, programme de tutorat individualisé / Scribes pour l'asile / Service social international – Suisse (SSI) / Solidarité Tattes / Syndicat interprofessionnel des travailleuses et travailleurs (SIT) / Vivre Ensemble, service d'information et de documentation sur le droit d'asile